

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona. 1 mes 6 rs., 3 id. 16
 Resto de España y Portugal. . 1 id. 8 id. 3 id. 18
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 12
 En Francia. Trimestre, 48. rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ANUNCIOS

A los suscriptores por un año, á medio real la línea y á real los no suscriptores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 cént. de real línea.
 Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales, línea á juicio de esta Administración.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.

Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 20 de Agosto de 1882

A vuela pluma.

El discurso del señor Moret y del que ya he dado cuenta ha disgustado en gran manera á los constitucionales disidentes por la especie de desdén que hacía ellos manifiesta y por los aires que se dá de Jefe indiscutible. Este, lejos de arrepentirse por eso, ha dicho claramente hoy (antes de ponerse en camino para Pontevedra á donde va á hacer propaganda hasta fin de mes) que de todos modos no ha de romper con el señor Sagasta y si continúa con tendencia liberal le apoyará, añadiendo que antes de seguir en su intransigencia á los señores Gonzalez Fiori y Balaguer formaría parte de un ministerio que organizara el señor Sagasta.

Los señores Lopez Dominguez y Linares Rivas opinan en este punto exactamente lo mismo que el señor Moret ó al menos en este sentido se expresan sus amigos.

Lo que antecede lo escribe el Corresponsal que en Madrid tiene *La Renascensa*, uno de los periódicos que mas ayudan á los hombres de *La Reconquista* en su tarea que no es floja; así como el Corresponsal, hablan todos cuantos imparcialmente tratan el asunto de la izquierda dinástica que no puede estar en peor estado.

Si fuéramos á tomar sueltos y párrafos de lo que dice la mayoría de la prensa de todos los partidos, salvo muy pocos periódicos, no acabaríamos nunca, porque encontramos tela larga á toda hora; pero como creemos que no hace falta y porque lo que es evidente no admite demostración, resulta que basta con lo que consignamos para que se vea que hasta los amigos y simpatizadores de los disidentes no pueden por menos de decir la verdad á secas. El señor Moret con su discurso y el señor Montero Ríos con sus confesiones confidentiales al amigo y compañero Mellado, han venido ha dar en tierra con el resto de esperanzas y á llenar de coraje á los desesperados de alcanzar ni un átomo de lo mucho que se proponían. Los disidentes cuentan con algunos reaccionarios de los que todo lo sacrifican al egoísmo de escuela; pero ello no basta porque ese apoyo y simpatía ni mueve el barbecho ni proporciona sembradura.

He aquí lo que al señor Mellado ha dicho al señor Montero Ríos hablando de la izquierda dinástica:

Para hablar de la izquierda liberal lo primero que se necesita es que exista tal izquierda. Mientras no esté formada serán divagaciones cuantos cálculos se forjen sobre su importancia y cuantas esperanzas se formulen respecto á su advenimiento al poder. Sin precisar lo que es la izquierda, y mientras se ignore cuales son sus elementos, base y programa, será ociosa toda campaña que intenten en el Parlamento ó en la prensa. Ni siquiera cabe abrigar seria

esperanza de que optuviera el poder: no hay jefe del Estado ni país alguno que cuerdamente encomiende el Gobierno á un embrión ó aspiracion de partido; mas aun; harian bien en no confiar los destinos públicos á una amalgama indefinida de elementos heterogéneos no concertados en una fé y bajo una bandera explicita y categóricas. Lo primero, para considerar como elemento vital esa izquierda es que la haya.

Y nada mas por hoy de izquierda dinástica.

De noticias de novedad, nada nuevo. Si las cosas no varian, tendremos necesidad de estereotipar esta muletilla para ahorrarnos el trabajo de repetirla aunque molestemos la atencion y la paciencia de nuestros lectores con tal repeticion. Pero como la verdad es que nada ocurre, la verdad hemos de consignar por triste que sea para nosotros que, pasando el trabajo de leer y buscar y preguntar, lo vemos perdido é infructuoso; y esto es todos los días. Pero como hay que llenar esta seccion, algo hemos de hacer para cumplir nuestro deber y compromiso.

A lo dicho de las provincias acosadas por el hambre, nada podemos añadir y lo mismo acontece con lo que se refiere á Palma con la resistencia de los industriales en vias de arreglo. De manera que tampoco tenemos nada nuevo por este lado. Lo mas de última moda que encontramos, es la existencia en Madrid de un andador infatigable, y para ello, en otro lugar de este número decimos cuanto sabemos. Vamos á ver ahora si ocurre algo por el extranjero.

En Francia ha circulado el rumor de que iban á ser convocadas las cámaras con objeto de votar los créditos necesarios para que dicha nacion tomé parte, en lo que se ha dado en llamar proteccion del canal de Suez, proteccion á la que el gobierno parece que ha acordado concurrir. Este rumor parece destituido de fundamento siendo mas que probable que las cámaras no se reunirán hasta el mes de Noviembre.

Mr. Lesseps, que sostiene una lucha enérgica y viril por los fueros del canal de Suez ha dirigido una nota sumamente viril al almirante ingles Hoski; en la cual le recrimina en nombre de la civilizacion de un modo severo por su conducta en aquellas aguas que debieran ser neutrales. Dada la situacion en que Gambetta y Freycinet han colocado la política exterior francesa, las protestas del honorable Lesseps harán el efecto de la *vox clamans in deserto*. En cuestiones internacionales para ser oído no basta tener razon.

Las últimas noticias de Alejandria dejan entrever la expectativa de un gran choque militar. Arabi no atacará en sus posiciones al ejército inglés, pero este se verá obligado á tomar la defensiva y se cree que hoy lo mas tarde tenga lugar un comba-

te decisivo en toda la linea, accion en que parece seguro triunfará la táctica irreprochable de los ingleses del denuedo salvaje de las huestes que comanda el Bajá rebelde.

Por lo demas Paris, que es el cerebro de la Francia y el primer centro científico del mundo, no se preocupa mas que de un nombre que un crimen ha puesto de moda.

Nadie habla de otra cosa que del proceso Faneyrou, conocido tambien vulgarmente por el crimen del cementerio de Pecq Aubert, la victima, los dos hermanos Franeyrou y la esposa adúltera ocupan la atencion entre nuestros vecinos lo mismo del vulgo, que del burgnés, del hombre de mundo como del literato.

Como dice un periódico de Paris, el que hubiese llegado allí inocente de la causa de tanto bullicio, hubiera dicho que Francia sufría algun gran descalabro.

En otro lugar hablamos extensamente de ese proceso.

Añadiremos sólo á lo que decimos que conocida la sentencia, la curiosidad ha tomado otro giro y se reflejan incidentes sobre la actitud de los criminales y palabras pronunciadas por ellos.

Y punto final. Hasta otro día.

EL SR. MORET.

Los colegas defensores de la izquierda dinástica que vamos viendo quedada en agua de borrajas si no se opera un milagro, vienen cariacontecidos unos y algo amostazados otros por lo dicho en su último discurso el jefe reconocido de los demócratas-dinásticos señor Moret, no faltando de estos últimos quien viene haciéndose el desentendido fingiendo que no ha visto en lo dicho en el Circulo democrático lo que los Corresponsales de los periódicos dicen, como si lo que dicen los corresponsales no fuera lo mismo que lo que ha dicho el mismo Moret y lo que relata su órgano en la prensa «El Norte.»

Para que nuestros lectores comprendan la verdad de cuanto decíamos anteayer y lo desgraciados que están los disidentes aspirantes á izquierdos, vamos á tomar de «El Norte» los párrafos del discurso del señor Moret que se refieren á su desdén para con los que venian contando á los Moretistas en el número de los que, no queriendo la fusion, aspiran á fusionarse con otros para constituir esa izquierda tan llevada y tan traída. Decía el orador ó ha dicho el orador refiriéndose á lo que se murmura de política interior:

«Toda la política, dijo, se hace hoy por amigos y adversarios; gira alrededor de la democracia monárquica. Cuando hicimos nuestro balance con la situacion se puso artificioso empeño en quitar importancia á aquel acto: hoy la prensa entera se ocupa en el desarrollo de sus consecuencias; esto prueba que nuestras doctrinas van transformando rápidamente el sentido del país.»

Hé aquí algunos de los principales párrafos de su importante peroracion:

Ahora váis á preguntarme, y yo voy á hablaros de nosotros; ¿qué sucede? ¿qué pasa? Do quiera se habla de nosotros, y es preocupacion constante lo que vamos á decir, lo que pensamos, hasta los viajes que vamos á hacer, y aun los coloquios que en nuestro sentir interior se verifican. ¿Y los niños de ayer? ¿Y los insignificantes muchachos que las caricaturas pintaban ansiando el presupuesto?

En pocos meses somos gigantes; vinimos ayer, y hoy no se puede vivir ni pensar en política sin nosotros.

Y bien, señores, hablemos nosotros mismos. Lo positivo, lo verdadero es que yo no tengo nada que decir, porque la imaginacion abulta y fantasea las cosas: conferencias en Biarritz, entrevistas en Paris, viajes á Galicia, medias palabras, brindis, cartas escritas en Madrid y fechadas en Pontevedra, otras fechadas en Pontevedra y que no llegan á Madrid.

Pues bien; yo voy á decir pocas palabras, pero palabras que he pensado mucho, que las digo aquí por no haberlas dicho antes de ahora; mis más íntimos amigos, aunque amigos míos son todos los que me escuchan, os dirán que no tengo nada que manifestaros sino lo que váis á oír: que no he tenido ninguna conferencia; que no pienso tener ninguna; que á nadie he hablado al oído; que de nadie he escuchado nada, y que todo este movimiento y que todos estos pasos no son más que resultado de lo que está ocurriendo, que es efecto del movimiento producido por la democracia monárquica, la cual está trasformando la situacion de todos los partidos en la actual atmósfera política.

Y era natural; como se ve el fenómeno y se siente el hecho, se comenta todo; desde el billete perdido hasta las frases sueltas que al acaso se escuchan.

Aquí no hay más palabras que las que decimos en el Congreso, ó paladinamente manifestamos en los meetings; aquí no hay otra política sino la que se hace á la luz; no he tenido que conformar mi conducta á la conducta de nadie, ni esperéis otra cosa porque estoy resuelto, en aquel sentido, á no ponerme de acuerdo con nadie; marchó con vosotros y vuestro espíritu. (Aplausos prolongados.)

De arriba que me ayuden, de abajo que me escuchen y me sigan; de uno y otro lado que me dejen tranquilo cumplir mis deberes en nombre de la libertad. (Aplausos.)

Y todo eso que oís, y á que antes aludía, y todo cuanto se dice, todo, sin quitarle una letra, ni una coma, todo es inexacto.

Importa, señores, mucho consignar esto; la política que se haga de otra manera, yo lo entiendo, no la creo fecunda para el país. Para un verdadero partido no hay más que una política (hablo de los parti-

dos liberales), la que se hace á la faz del país, repitiéndola y oyéndola quiera, sin reservas, sin concesiones, sin cálculos.

Permitidme, sin embargo, que diga sólo una cosa, que estimo de importancia, habéis visto la marcha que la minoría del Congreso y del Senado ha seguido durante esta última época; habéis visto nuestra conducta constante y sin vacilaciones, nuestra actitud de separación, que ha sido una especie de notificación hecha al Gobierno; este último acto se prestó á una porción de comentarios, que fué recibido casi hasta con indiferencia en los días que tuvo lugar, y sin embargo, desde que se verificó no ha dejado de hablarse de él, y desde que tuvo lugar no ha habido movimiento ni hay política sino en derredor de esa actitud.

Pues bien; aquel acto, aquella interpelación estaba acordada, decidida, hasta medida desde tres meses y medio antes de llevarse á cabo. Aquellos que suponían que fué inventado, improvisado, se equivocaron; yo apelo al testimonio de quienes lo saben, que son muchos; aquél fué un acto meditado, como todos los que hemos realizado...

...
A la revolución de Setiembre, que fué la semilla que germinó en todos los corazones, nosotros la representamos; los medios serán nuestra responsabilidad; y por cierto que marchamos tan de prisa, que temo sea el vértigo el que nos domine.

Podéis tener la seguridad de que en España no hay política sin la democracia monárquica. Los hombres á quienes habéis confiado su dirección, podéis tener la seguridad de que no han de dar un paso sin pensar en vosotros, en esa masa de gente que ha confiado en ellos; y cuando obran pensando en los demás, es prueba de que no sienten egoísmo y que llevan puesta siempre su mirada en la estrella fija, en el norte de un partido que para mí es libertad y patria; allí se debe fijar la vista, y al caminar hacia ella, antes que sentir el rubor de la afrenta, se debe sentir la palidez del entusiasmo. (Aplausos).

En resumen; ni secretos, ni reservas, ni conciliábulos, ni inteligencias; palabras á la luz del día, libertad á todos los vientos, esperanza en todos los sentimientos generosos.

El hombre hace lo que puede y lo demás lo hace Dios, que hace siempre el bien. He dicho. (Repetidos y prolongados ap'ausos.)

Ya pueden ver nuestros favorecedores, que el desengaño de los disidentes no puede ser mas profundo ni el desaire recibido mas manifesto porque, una de dos, ó cuando hablaban de su inteligencia con los demócratas-dinásticos lo hacían sin autorizaci6n, en cuyo caso cometían un pecado imperdonable en políticos serios, ó lo hacían engañados por alguien, en cuyo caso también á ese alguien se le debía poner de manifesto y en evidencia.

Pero en fin, allá se las compongan; hasta á nuestro propósito patentizar que el partido «non nato» nacerá muerto con perjuicio de la inteligencia que lo concibió á la cual nos tememos haya necesidad de hacer la operaci6n cesárea.

PROCESO FENAYROU.

La imaginaci6n volcánica del pueblo de París se halla fuertemente excitada con este proceso, digno de la pluma de Emilio Zola. En los últimos días hasta la cuesti6n de Egipto ha palidecido, buscándose detalles de un crimen que arroja á la superficie con frialdad des-

nuda, los problemas mas terribles del adulterio.

A grandes rasgos procuraremos historiar ese proceso, sacando lo mas notable de los extractos forenses que tenemos á la vista. Pocas novelas presentan tanto colorido, apareciéndose en definitiva un matrimonio de circunstancias como piedra angular del crimen.

Un honrado farmacéutico de París, Mr. Gobin, á fuerza de tiempo, de laboriosidad y honradez, logró hacer una fortuna.

De su matrimonio, al morir en 1869, dejó una hija, Gabriela, á la cual dió una educaci6n esmerada y brillante, manteniéndola como interna en uno de los colegios de la capital de la naci6n vecina.

La viuda Gibon, que ha pasado toda su existencia entre específicos y drogas, necesitaba hallar un practicante en el plazo de seis meses contaderos desde la muerte de su marido para no perder la propiedad de su farmacia, sita en la calle la Ferma, y tomó como á tal á Marin Fenayrou.

¿Quién era ese sujeto alma del crimen que conmueve hoy á París? Hombre rudo y trabajador; desde los catorce años de edad hasta los veinte y cinco estuvo vagando por toda Francia, y á fuerza de laboriosidad adquirió el título de Farmacéutico de segunda clase.

La viuda Gibon vió en Fenayrou un partido para Gabriela, y la verdad es que, económicamente hablando, hacia lo que se llama un negocio, por lo que Fenayrou era un farmacéutico hábil, pero el desenlace de aquel negocio ha ido á manos del verdugo.

Gabriela era una niña mimada, afable, dulce, de imaginaci6n fogosa, bastante mística á ratos, y por su educaci6n el reverso de la medalla del hombre que le dieron por marido.

Fenayrou amó á su mujer con violencia. Esta ha declarado que odió á su marido desde el instante de conocerlo.

El primer acto de Fenayrou, una vez casado, fué echar á la calle á su suegra.

El era el amo de su hija y de la farmacia, y su brutalidad no podía tolerar sombras.

La vida animal de Fenayrou llegó, insensiblemente, á minar la parte moral de Gabriela. Tenía esta un marido que segun ha declarado ante el juzgado, no sabía hacer nada mas que beber book, hablar de negocios, y cuando se ocupaba de política mal de los curas.

Sucedió lo que habia de suceder. Que Fenayrou, cuyos negocios apesar de todo prosperaban, entre sus dependientes tomó uno llamado Luis Aubert, á no tardar amante de Gabriela, por ese motivo espulsado de la farmacia, que hubo mas tarde una reconciliaci6n inverosímil entre Fenayrou y Aubert, volviendo este á la casa, de donde salió para establecerse por su cuenta, y por fin que, siguiendo un año y otro á la sordina las relaciones de Aubert y de Gabriela, cada vez mas engolfada en el vicio de esas relaciones tomó acta seriamente Marin Fenayrou, levantándose entonces en su espíritu los primeros deseos de realizar la venganza de una hiena, para lavar su agravio con la sangre del adulterio.

¿Atizó esos deseos Gabriela? para nosotros, y por lo que hemos leído de los extractos, lo juzgamos incuestionable, pues no aparece bien claro si hubo un rompimiento de relaciones entre Aubert y Gabriela, y hay que suponer que si, desde el instante mismo que resultan probados los

amorios de la misma con un joven periódista.

Una mujer como la de Fenayrou, que no habia hallado mas que brutalidad en su matrimonio, tronchando este sus bellas ilusiones de niña idealista, exajerada hasta el extremo de hacerse retratar de pié, en el ángulo de una consola, al lado de su marido vestido de negro, que contrastara con el traje blanco que ella llevaba puesto, artista hasta el punto de haber requerido los servicios de uno de ellos para que la idealizara, retratándola al lápiz, indolentemente apoyada en un mueble, con la mirada vaga y peinada á lo Maria Stuardo, una mujer de este linaje, ó estaba loca, con ese género de locura lucida propia de la mujer en raros casos y de la cual nos dan ejemplo muchas clínicas, favoreciendo la hipótesis su último parto, despues del cual anunciaron los médicos que un tercero le seria mortal, ó bien esa mujer amaba, y la lógica nos dice que habia de amar, dado su temperamento con delirio. En este caso no podía amar á otro que Aubert, el desgraciado Aubert, de cuyo asesinato es moralmente autora.

En efecto; escribe á Aubert de acuerdo con su marido dándole una cita que es rehusada. Insiste proponiendo una segunda, y por fin otra tercera poniendo á la disposici6n de su amante 2.000 francos que tenia por haberle dicho aquel carecia de recursos.

Luciano y Marin Fenayrou y Gabriela, en híbrido maridaje, se disponen á ser asesinos, y deliberan los detalles del crimen. Fenayrou es una hiena, él dará el golpe, su esposa lo prepara, Luciano, hermano de Marin, lo protegerá. Fenayrou, alquila con nombre supuesto una casa en Chatou, Gabriela combina una cita para las primeras horas de la noche, su marido y Luciano parten de la estacion de San Lázaro pocos minutos antes que Aubert y Gabriela, que utilizan los billetes tomados precisamente por aquel, y Gabriela, la voz de la conciencia grita que no puede ser mas que la amante desechada, hace pasar á Aubert el vestibulo de la casa donde habia de hallar su tumba, empujándole para que pase.

Allí, en una sala oscura, donde el engañado amante solo pudo reconocer al marido á traves del rápido fulgor de una cerilla, Fenayrou, con un martillo en la mano se arroja sobre su víctima, y se traba un horrible combate en que, luchando cuerpo á cuerpo, y agarrados por la garganta caen ambos contendientes al suelo, combate que se proroga por la oscuridad de la sala, pues muchos golpes de martillo de Fenayrou dan en vago, obligándole á gritos á pedir luz á Gabriela, que se estaba en el jardín con Luciano y que tuvo, no solo el triste valor de prestarla, asomando con una candileja en la mano; si no, juzgando vencedor á su antiguo amante de gritarle «Miserable! ¿quieres ahora matar á mi marido?»

Fenayrou de un martillazo terrible en la cara postró á su rival, le injurió diez minutos tendiéndose á su lado, y le taladró el corazón de una estocada.

Puso luego al cadaver unas argollas de plomo, lo enrolló con unos tubos del mismo metal fracturándole las piernas; no sin desnudarlo antes y á puntapiés llevándolo á otro aposento, y por fin, lo colocó dentro de una alfomera y lo metió en un cochecito de niño, y empujando el coche, precedido de Luciano y de Gabriela, para que separaran las piedras con el pié, llegó al puente y descolgó al Sena los restos del in-

fortunado Aubert, produciéndosele una quemazon en la mano, que mas tarde sirvió de detalle providencial para contribuir al descubrimiento del delito, dada la rapidez con que arrió la cuerda.

En el último tren de la noche regresaron los tres criminales á París.

En Asnieres, al pasar el puente sobre el Sena, Fenayrou tiró al río el estoque, el martillo y los zapatos de Aubert, que estaban ensangrentados. En un campo tiró el sombrero del muerto, despues de arrancar el ferro.

En la estacion de San Lázaro se dividieron los asesinos. El matrimonio Fenayrou, que tomó un cochero dándole señas falsas, rompió por un lado, y Luciano por otro.

¿Como se descubrió tan horrendo crimen?

El dependiente de Mr. Aubert dió parte de su desaparici6n. El cadaver de Aubert ¡cosa rara! apesar de las argollas, apareció flotante sobre el Sena, la hermana de Aubert lo reconoció, y denunció inmediatamente á Fenayrou.

A la pista de este se puso desde la desaparici6n de Aubert la policia, pues Mr. Carenneve, inspector, sabia algo de las relaciones de Aubert y Gabriela y creyó no equivocarse pidiendo á esas relaciones la responsabilidad del crimen sospechado.

El jefe de policia Mr. Macé detuvo á los hermanos Fenayrou, conduciéndolos á Versalles. En expedici6n aparte condujo á Gabriela la cual, durante el camino, confesó el delito incorporándose al oido del inspector, y despues de suplicarle no supiese su marido que ella le habia denunciado.

Fenayrou ha estado impasible, y al último confesó su delito, entusiasmándose al narrarlo.

Gabriela resiste con sus miradas las del auditorio, y solo Luciano parece algo abatido de espíritu.

El tribunal de Assises ha condenado á Fenayrou á muerte, á Gabriela á trabajos forzados á perpetuidad, y á Luciano á siete años de trabajos forzados.—X

EL HOMBRE LOCOMOTORA.

He aquí lo que refiere «El Correo» referente al notable y extraordinario andarín Mr. Bargossi, del cual nos ocupamos en la anterior edici6n.

Ayer mañana á las diez salió este andarín extraordinario de Aranjuez á Madrid, acompañado de gran número de curiosos, que montaban caballos resistentes para seguir á Mr. Bargossi en las 10 leguas que tenia que recorrer.

En los pueblos por donde pasaba se agolpaba la multitud, para ver pasar á Bargossi ligero como una exhalaci6n, y sin la menor señal de cansancio.

De cada pueblo del trayecto han salido varios ginetes, pero antes de llegar á las dos leguas, han tenido que parar sus caballos, ya jadeantes y agotados de fuerzas.

El alcalde de Vádemoro suplicó á M. Bargossi descansara unos minutos para que el médico del pueblo hiciera algunas observaciones.

En las diez leguas del trayecto ha podido seguir al andarín solamente el coche donde venían los periodistas, y esto porque en cada pueblo se han renovado los tiros de caballos.

Al llegar M. Bargossi al puente de Toledo, punto donde hacia las diez leguas desde Aranjuez, era tan apiñada la multitud, que impedían el tránsito y el Sr. Ducazal obligó al andarín á que montara en su coche.

Dirigieronse á los Jardines. Desde las dos de la tarde, la afluencia de desocupados y curiosos era muy

numerosa en todo el Salon del Prado.

Todos esperaban ver pasar corriendo á Bargossi, rápido como un relámpago, pero se llevaron un desengaño del que protestaron con algunos silbidos, porque pasó Bargossi muy tranquilo en el coche de Ducal.

A los pocos momentos comenzó la funcion en los Jardines. Corrieron primero Mdmé. Bargossi y su hijo, jóven de 15 años, dando alrededor de la pista 14 vueltas en 14 minutos.

Para demostrar Mr. Bargossi que la extraordinaria carrera de la mañana no le había cansado, completó la funcion por la tarde dando 60 vueltas en 50 minutos.

En cada una de las 25 vueltas primeras invirtió 40 segundos; 50 segundos en las 10 siguientes, un minuto en cada una de las otras vueltas, excepto las dos últimas que las dió con una celeridad vertiginosa en 35 segundos.

El hijo de Bargossi, corre en direccion contraria de su padre, y le ofrece siempre que se encuentran una botella de gaseosa, con cuyo liquido el andarin sin parar su velocidad se frota la cabeza y el pecho.

Viste un traje ligerísimo. El calzado es de tacones anchos; pero muy ceñido y apretado al pié.

En la vuelta 40 un oficial de infanteria le ofreció un cigarro encendido, y Bargossi lo tomó y se lo fumó hasta apurarlo.

Corre llevando con el silbido el compás de la música, que con mucha frecuencia y con gran sentimiento del público que protesta del silencio, deja de oírse, porque los músicos no tienen los pulmones tan resistentes como los piés M. Bargossi.

Al acabar las 60 vueltas, varios médicos han observado á M. Bargossi, pulsando la cubital del andarin con la mano derecha, mientras que con la izquierda el médico observaba su propia temporal, y han encontrado ambas pulsaciones unisonas. De la auscultacion tampoco han resultado grandes alteraciones en los tiempos de la respiracion.

Despues de tan terribles ejercicios Mr. Bargossi se hace dar ligeras frotaciones de acohól y se acuesta encontrando gran placer en revolverse por la cama.

En otro lugar dice el colega lo siguiente:

A las seis y media de la tarde de hoy tendrá lugar, en los jardines del Retiro, una apuesta pendiente entre el Sr. Bargossi y un aficionado de esta córte que montará un caballo de primera fuerza.

La apuesta son 3.000 duros y las condiciones las siguientes:

Ganará el que primero termine 120 vueltas á la pista.

El caballo deberá ir siempre al

De Domingo á Domingo.

CENTRO RECREATIVO.

Domingo 13 Agosto.

Aunque nada de novedad ofreció la funcion de este dia, numerosa como pocas veces fué la escogida concurrencia que hasta media noche estuvo gozando ambiente de aquel risueño jardin, mereciendo especial preferencia la ejecucion, de la bonita pieza *Música Clásica*, que apesar de ser la segunda representacion obtuvo la mas favorable sancion de la concurrencia que llenaba las localidades.

Siguió despues la zarzuela que lleva por título *El niño*, que fué interpretada con bastante acierto por las artistas Sras. Calvo y Gomez y señores Fuster y Planas, en cambio

trote, pero nunca al galope ni le es permitido pararse.

La señora Bargossi y su hijo darán 14 veces la vuelta, andando en 14 minutos cuatro kilómetros y 200 metros.

Gacetilla General.

Porque *El Monitor* dice que no recibe los números del *Boletín de Primera Enseñanza*, este apreciable colega local llama la atención del señor Administrador de Correos. Preguntamos; ¿tiene completa seguridad el colega de que se deposita en correos como asegura? Porque si así es, nosotros podemos asegurarle también que sus números salen para *El Monitor* como para todos los suscritores que tiene y es raro que se pierdan siempre.

Segun nuestro estimado colega *La Opinion* de Tarragona dice, nuestro querido amigo D. Pedro Antonio Torres ha sido reelegido Diputado á Cortes por 1,689 votos y no por 1.076 como dijimos. Doble enhorabuena al amigo.

Los bruscos cambios de temperatura á que venimos sugetos desde algunos dias hace, están produciendo perturbaciones en la salud pública, lo cual se explica si se tiene en cuenta que la columna termométrica tuvo hace cuatro dias un descenso de cinco grados.

Con el premio mayor con que la suerte ha favorecido á la administracion general de loterías á cargo del señor Martinez en la plaza de la Constitucion, son nueve ya los que en poco tiempo cuenta en su historia, sin contar las aproximaciones y premios pequeños de 2.500, 3.000 y 5.000 pesetas y otros mas pequeños que ha despachado.

Segun noticias, medio billete ha tocado á vecinos de muy escasa fortuna y entre ellos, se cuenta uno á quien no hace mucho tiempo le robaron en Barcelona cerca de mil duros por el procedimiento del timo. A todos felicitamos.

Parece que se ha ampliado el plazo para la distribucion de las cédulas personales, hasta el mes de Octubre.

Segun noticias de Vilamalla que recibimos, el último jueves cayó sobre aquel término municipal un fuerte pedrisco que ha destruido completamente las cosechas de uva y aceituna.

La persona que nos participa la triste anterior noticia, nos dice también que el domingo último tuvo lugar un incendio en el pueblo de Alfara en la propiedad de D. Pedro Verges, que hubiera podido ser de funestimas consecuencias si en lugar de reinar calma atmosférica, hubiera soplado viento alguno. Todo quedó reducido á haber quedado convertido en cenizas un gran pajar

el libreto no gustó por su falta de *chic* y cuadros cómicos.

Siguió el divertido juguete catalan *Lo melje dels Gegans*, que tanta aceptación tuvo en su primera representacion.

Mientras subia el telon y al aparecer en la escena la simpática señora Seuba, fué recibida con entusiasmas aplausos y aclamaciones por el público y con justicia. La ejecucion de la obra fué interpretada admirablemente, siendo mercedores de igual premio los Sres. Planas y Fuster; los que también fueron interrumpidos en muchos pasajes.

Martes 15.—Con la temperatura bastante fresca debido á la lluvia que por la tarde el cielo nos regaló, púsose en escena la graciosa parodia titulada *La Esquella de la Torratxa*, en la que tomó parte el coro «Orfeon»

de unos doscientos quintales de peso.



Primer aniversario por el alma
DE
DOÑA ANA ORTIZ Y FIGARO
DE BOSQUI.

La familia ruega á sus piadosos amigos se sirvan asistir al «oficio Aniversario» que en sufragio de su alma tendrá lugar en la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores el dia 23 de este mes á las 7 de la mañana.

Se celebrarán misas rezadas desde las 5 hasta las 12 del mismo dia en la propia Iglesia.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta Arábiga.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las disgestiones laboriosas (dispepsias), gítrasta gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, colicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestión mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliente de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrada mucosa, del cerebro y de la sangre.—100.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castle Stuart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréb ae Lord, Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr Doctor catadrático Wurzer, etc.

Cura núm. 69.924.—«Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. En la aldea en donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, segun al parecer de todos los facultativos, de un cancer el estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables no podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la dea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi mas.—De Chasselles, condesa de Gourgees.»

Cura núm. 62.845.—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general.

Núm. 49.842.—La señora Maria Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de un gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270.—Señor Roberto, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.

Núm. 46.210.—El Sr. Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritacion del estómago que la habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, desde 8 años.—Núm. 46.218. El coronel Watsones de la gota, neuralgia y estreñimientos obstinados.—Núm. 48. 44. El Doctor-médico Shorland, de hidropesia y estreñimiento.—Núm. 49.522. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, si ritrar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 4 libras, 66 rs.; y de 24

Apesar de ser esta una de las mejores obras de Pitarra y de las de mas chiste y aceptación entre las zarzuelitas catalanas, muy poca cosa debemos decir de su representacion, pues que fuera del primer acto en que en conjun to salió regular, el segundo fué interpretado pésimamente, por falta de ensayos, cosa que no debía suceder.

Finalizó con un «Baile de Sociedad» en el que tomó parte la reputada orquesta de esta ciudad, ejecutando bonitas bailables.

La concurrencia aunque numerosa no correspondia á las parejas que rendian culto á Terpsicore sin que podamos explicarnos las causas.

Jueves 17.—*Cinco minutos fora del mon; Para una modista un sastre y Canto de Angeles*, fueron las piezas que se representaron el segundo *«Dia de Moda»*

libras, 300 rs.
De pósitos en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.
Du Barry and Company (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, Rue Castiglione, Paris.
—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad. Narciso Pezes.

BOLSA DE BARCELONA.

Cotizacion del 19 de Agosto de 1882 segun nota del

Banco de Gerona.

EFFECTOS PUBLICOS.

3 p. 0/0 interior 28'50.
—Subvenciones Ferro-carriles 00'0.
—Billetes Tesoro Cuba 100 50

ACCIONES.

Catalana General de Crédito 00'00
Crédito Mercantil (viejos) 79'50. Id. id. (nuevos) 00'00.—Banco Hispano Colonial 98'50.—Id. de Cataluña (viejas) 36 50.—Id. id. (nuevas) 00'00.—Id. de Préstamos y Descuentos 40'75.—F.—Carril de Francia 131'00.—Id. de Orense á Vigo 46'25.—Id. del Norte 128'25.—Id. de Alicante 107'75.

Imp. de «La Lucha»
Plaza de Bell Lloch núm. 4.

ANUNCIOS.

BANCO HISPANO-COLONIAL.

Con arreglo á lo dispuesto en el art. 1.º del Real Decreto de 12 de Junio de 1880, tendrá lugar el noveno sorteo de amortizacion de los «Billetes» Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, el dia 1 de Setiembre próximo, cuya amortizacion, conforme á la R. O. de 26 del mismo Junio se hará como los anteriores, por milésimas partes, debiendo amortizarse en este noveno trimestre «cinco mil doscientos cincuenta Billetes» de los 750.000 emitidos.

El sorteo se verificará públicamente en Barcelona, en la Sala de sesiones de este Banco, á las once de la mañana del referido dia 1 de Setiembre y lo presidirá el Presidente del Banco ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, segun lo previene el R. Decreto de 12 de Junio de 1880.

Antes de introducir las en el globo destinado al efecto, se espondrán al público las 944 bolas sorteables y se extraerán de ellas 7, cuyos números quedarán amortizados en cada uno de los 750 millares de los títulos emitidos, resultando, por consecuencia, amortizados los «cinco mil doscientos cincuenta billetes» correspondientes á este sorteo.

El Banco publicará en los periódicos oficiales los números de los «Billetes» que en cada millar queden amortizados y dejará expuestas al público en este Establecimiento, calle Ancha N.º 3, las bolas que hayan salido en el sorteo.

Barcelona 15 de Agosto de 1882.

El Gerente P. de Sotolongo.

Desempeñado con muy buen acierto estuvo el primer juguete catalan, pero que desagradó bastante á la concurrencia, por carecer de argumento.

Lo mismo debemos decir de la segunda, pues, que si bien tuvo la ejecucion de la primera, obtuvo fria acogida.

Con el *Canto de Angeles* terminó la velada, tomando parte en el desempeño los artistas Sra. Seuba, señores Vallmajó, Planas, Fuster y Villamartin, los cuales ejecutaron la obra notablemente, tanto por el canto como por la declamacion, siendo, en particular, interrumpidos con nutridos aplausos los Sres. Vallmajó y Villamartin, sobre todo el primero que estuvo inimitable.

Y hasta otro dia.

Estebanillo.

CENTRO RECREATIVO.

Funcion fuera de abono para hoy domingo 20 del corriente.
 1.º Sinfonía.
 2.º Estreno de la zarzuela en 1 acto «En las Astas del Toro». Tomando parte en su desempeño el coro Orfeon.
 3.º Por última vez la zarzuela en 1 acto «Picio Adan y C.ª»
 4.º La bonita y divertida zarzuela en 1 acto «Dorm». Precios: Palcos 8 rs. Lunetas 1 real. Entrada 1 real. Idem para forasteros 2 rs. A las 8 y media.

VICTIMAS causadas por la TISIS.

El jarabe de clorofosfato calcico creosotado de Almera, es el específico único reconocido como verdadero para esta enfermedad y todas las que tienen asiento en el pecho. (Véase el folleto.) De venta.—Farmacia del autor, Vilasar de Mar, Dr. Andreu, Rambla de las Flores, 4, Barcelona.—Madrid, Melchor Garcia, Tetuan, 15.—Gerona, farmacia de Joaquin Coll.

...GRAN BAZAR DE ARMAS... C. MIGUEL BADIA.

12. RAMBLA DE LAS FLORES 12.—BARCELONA. ninense surtido de escopetas y artículos de Caza sin rival por sus clases y gran baratura.
 ESCOPETAS PISTON 1 y 2 tiros desde 16 pesetas una.
 ESCOPETAS REMINGTON y lefaucheux, desde 22 pesetas una.
 CARTUCHOS á 7 y 9 reales ciento, infalibles.
 ADVERTENCIA: Este acreditado establecimiento, durante el año pasado, vendió UN MILLON de Cartuchos, sin haber tenido queja d una sola falta.
 Todas las armas se dan á prueba y se cambian si despues de ensayadas no guste el tiro.
 Se cambian las armas usadas por otras nuevas á buenas condiciones.
 Rebajas importantes á los armeros y revendedores.

COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS

Linea fija mensual.
 Con salidas de Barcelona el 15 de cada mes.
PARA PUERTO-RICO Y HABANA Con escala en Valencia, Málaga, Sta. Cruz de Tenerife, Mayaguez, Santiago de Cuba y Cienfuegos.
VAPORES DE LA COMPANIA
 Santiago de 1800 toneladas.—José Baró de 1700.—Castilla de 2400.—Antilla, de recién construcción de 300.
 Se admitirá carga, para dichos puertos y con trasbordo en Puerto-Rico para los de Arecibo, Aguadilla, Ponce, Arroyo, Humacao, Naguabo y Pajardo, y pasajeros para los directos en cámaras de 1.ª 2.ª y 3.ª clase, y en clase menos preferente de 3.ª á precios reducidos. Se establecen rebajas para los viajes de ida y vuelta.
 Para el 15 del próximo Setiembre saldrá

UN GRAN VAPOR

para dichos puntos con las escalas establecidas.
 NOTA.—La Compañia ofrece á los Sres. Cargadores que embarquen sus mercancías en los vapores de la misma el seguro marítimo con notables ventajas á su favor.
 La carga se recibe hasta el 30 por la machina núm. 6.—Consignatarios Señores Niclau hermanos, Pórticos Xifré, n.º 10. principal Barcelona

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.
 Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun ha producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morlosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismo y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de cos yipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.
 Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Cross Street, Londres.

ABERTURAS DE REGISTRO.

Vapores-correos de la compañía trasatlántica
 (antes de A. LOPEZ Y COMPANIA.)

SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACIFICO
 Salidas de Barcelona los dias 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30, de Santander el 20; de Coruña, el 21.
 Los vapores que salen los dias 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en ASPALMAS (Gran Canaria) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.
 Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazan do con servicios auxiliares de la misma Compañia Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:
LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.
LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitas.
AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.
NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.
 Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.— Billetes de 3.ª clase para Habana, Puerto-Rico y sus litoral les á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.
 El dia 25 de Agosto saldrá de Barcelona el

VAPOR CORUÑA

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.
 NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañia, hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignacion.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.
 Se emplean solo 26 dias—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.
 Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros
Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.
 Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Agosto

EL VAPOR POITOU de 5,000 toneladas.

NOTA:—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el dia 12 precisamente.
 Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 50 duros.
 Nota. Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.
 Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Seran tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesia.

NOTA: Este vapor en su viaje de ida hará escala en Bahia, para cuyo punto admite carga y pasajeros.
 Se despachan pasajes hasta el 29 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, **D. Antonio Boxa**

IMPRENTA DE "LA LUCHA"

Plaza de Bell lloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y á precios módicos.

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Dorca y Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones, y se solicitan números en nuestra.
 Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figuras ilustres de las modas de París, patrones de tanfo natural, modelos de trabajo á la ag. d. cehet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.